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市教委「(部活の)大会役員業務は教員の仕事ではない」 

市高教組「生徒引率がなくても、部活動顧問だから担っている業務だ」 
 

7・13市高 夏の単組交渉――要求書に沿って重点要求項目について追及 

7月 13日(火)18:00から 19:00(を少し過ぎてしまいました)まで、御池創生館地下会議室にて、コロナ感染対策のため参

加人数を絞って執行部を中心に 9 名が交渉に参加し、総務課伊藤担当課長ほか市教委の交渉窓口と夏の単組交渉を行いま

した。事前に重点要求を申し入れ、当局の基本回答を準備してもらった上で、1時間に凝縮した交渉としました。 

以下、やりとりした項目について簡単にふりかえってコメントし、報告とします。 

■ 冒頭に、京都市の財政難を理由に今夏からの賃金カットに協力する教職員に対して当局としてどのように報いる考えがあ

るのかということについて見解を求めましたが、財政の厳しさを繰り返し説明するばかりで使用者責任を果たそうとする

市教委の基本姿勢は何も伝わってきませんでした。昨年度に京都市が市職員の賃金カットを提案してきた際、財政危機の

責任が自らにあることを認めた門川市長の市労連あてのメッセージを示しつつ、副市長は市労連に対して、「単組課題につ

いて真摯に協議して結論が出るように尽力する」と約束しました。市労連に対して副市長が代表して述べた思いをなかっ

たことにするかのような市教委の態度は認めがたいものがあります。引き続き具体的な努力を示させるよう追求すること

が必要です。 

● 部活動の大会役員等で生徒引率を伴わない顧問の業務について、市教委は「教員の仕事でない」との見解を回答しました。

組合としては、「それは部活動指導手当の対象業務ではない」というだけであって、実際に顧問であるから仕事として担っ

ているのだから、何らかの手当の対象に今後していくべきものである」と主張しました。市教委はこれについて、「研究し

ていく」と述べました。 

● 超勤解消の具体策の一つとして、組合は中学校訪問を減らすことを提案しました。これに対し市教委は「中学校訪問は貴

重なとりくみ」との見解で問題としない立場を示しましたが、組合から「貴重なことならいくらやってもいいのか？」と

の抗議に対して、「超勤状況を校長会と共有し協議していく」と回答しました。 

● また、市教委は、超勤是正策として人の配置を増やすことに努力してきた点を強調し、「今の財政状況で増やすことは無

理だが、現状維持に努力する」と述べましたが、組合からは「人を増やすことと一人当たりの業務量が減ることはイコー

ルの関係ではない」ことを訴え、業務を減らす指導力を現場に対し発揮することを求めました。 

● 教員免許更新制に対しては、「市教委としてこれまでも負担軽減等を要請してきた(「廃止」は言っていない。)」との回

答を受け、「市教委が発出した関連文書等の資料提供を求めたい」ことを申し入れました。 

● ICT環境整備予算について市教委は、「コロナ対応予算の拡大適用で対応してきた。コロナがなくなれば予算はない」との

認識を示しました。組合は「ＩＣＴ化を急激に導入してきたのだから、今後の活用の条件を保障する予算確保は絶対に必

要なもの。確保せよ」と申し入れました。 

（冬の交渉が迫っていますので、準備にあたるこの時期にご報告させていただきました。冬の交渉に向け要求をまとめましょう。）  
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教員免許更新制は、きっぱり廃止を！ 

中央教育審議会「『令和の日本型学校教育』を担う教師の在り方

特別部会」は、審議まとめ(案)に関する意見募集を開始しました。 

審議まとめ(案)は、教員免許更新制は「発展的に解消する」と

しています。事実上、制度の廃止の方向を打ち出したことは、市

高の皆さんもたくさん書いてくださった「私のひとこと」署名を

はじめとしたとりくみの重要な到達点と言えます。しかし、審議

のまとめ(案)は、重大な問題を含んでいます。 

教育基本法第 9条や教育公務員特例法第 21条にもあるように、

研修を行う主体は教員であり、研修は教員が主体的に行うもので

す。審議まとめ(案)にも「必要な資質能力を自ら定義しながら主

体的に学びをマネジメントしてくことが重要」とあります。しか

し、その後には、「職務命令に基づき研修を受講させる」「懲戒処

分の要件」などの記述もあります。 

教員免許更新制をきっぱり廃止し、新たな研修の押しつけや教

員統制強化ではなく、自主的・自発的な研修を保障できる条件整

備の充実を求めて、中教審からの意見募集にとりくみましょう。 

 審議まとめ(案)に意見を出そう 

〇意見の提出先は、 

〒100-8959東京都千代田区霞が関 3-2-2 

文部科学省総合教育総合教育政策局教育人材政策課

教員免許企画室 宛 です 

〇提出手段は、郵送・ＦＡＸ・電子メール、のみです。

電話での受付はありません。電子メールの場合、コン

ピューターウィルス対策のため、添付ファイルは開く

ことができません。必ずメール本文に意見を記入して

ください。 

〇提出期限は、2021年10月30日 必着。 

ＦＡＸ番号やメールアドレス、提出様式などの詳細は、

インターネットで「令和の日本型学校教育 パブリッ

クコメント」で検索し、「審議まとめ(「令和の…意見

募集の実施について」を開くと、「意見募集要項」およ

び「審議まとめ(案)」をＰＤＦで入手することができ

ます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

ミャンマーの労働組合への支援カンパのお願い 

２月１日にミャンマーの国軍がクーデターを起こして半年以上が経過しましたが、市民と労働者は非暴力の市民的不服従運

動でさまざまな形の抵抗を続けています。 

このたび、全労連からミャンマー労働組合総連盟（Confederation of Trade Unions-Myanmar CTUM）への支援カンパのと

りくみが提起され、全教は全労連からの提起を積極的に受け止め、全国の組織へカンパのとりくみを呼びかけました。 

支援カンパは全労連から国際建設林業労働組合連盟（Building and Wood Workers International BWI）を通じて CTUMに

送金され、ミャンマーの平和的な抗議行動の支援、ゼネスト参加で職を失った公務員やその家族の生活支援に充てられます。

ご協力をお願いいたします。 

 なお、BWIには全建総連も加入し、全労連や建交労、国土交通労組とも交流の実績があります。 

とりくみの期間は、２０２１年１２月末まで、となっています。 

京教済からのお知らせ 

京教済「総合共済」は、月々600 円の掛け金

で、結婚祝い金(1 万円)や災害見舞金(全壊 10

万円)など、様々なお祝いやお見舞いの給付があ

る上に、退職時には掛け金が全額戻ってきます。

早期に加入される方がお得です。 

 

組合加入を！ 今回の日本大学理事の背任事件について、先日、テレビで

2018 年の危険タックル事件との関係で取り上げていました。そこで、「当時、

大学の組合が改革案を出していたのに、なぜそれが無視されたのか」との問い

が出され、ジャーナリストの石渡氏が、「理事長が怖いのか、他の大学に比べ

て日大の組合は組織率が低いから」と答えていました。その事実関係はわかり

ませんが、要求を実現するためには、多くの労働者の団結が必要です。市立高

校の全ての教職員の待遇改善、教育環境改善のため、組合加入を呼びかけます。 

組合加入届 

私は、    年  月より京都市立高等学校教職員組合に加入します。 

     年  月  日 

      高校   氏名            


